# Resultados del Sistema de Riesgos Profesionales a finales de 2008

Breve descripción del comportamiento del Sistema de Riesgos Profesionales en Colombia durante el año 2008 en materia de cobertura, accidentalidad, enfermedad profesional, invalidez y muerte.

Por:

# Paula López Vendemiati

Directora Cámara de Seguridad Social y Riesgos Profesionales

### **Edgar Velandia Bacca**

Subdirector de Riesgos Profesionales FASECOLDA

# Cobertura de trabajadores

La afiliación al Sistema General de Riesgos Profesionales muestra que la población trabajadora afiliada se incrementó en 4,1% durante el 2008, al pasar de 5,95 millones al terminar el 2007 a 6,19 millones de trabajadores a diciembre de 2008. El aumento de la población de trabajadores afiliados sigue siendo uno de los logros más destacables de este sistema, pues el número de trabajadores ha aumentado año a año desde 2000. Pero el crecimiento de 2008 es aún más notorio, pues este sistema es muy sensible al comportamiento del mercado laboral y, para este año, el DANE reportó un descenso de 5,4% en la población ocupada dependiente que es la población que en forma obligatoria debe estar afiliada al Sistema de Riesgos Profesionales.

Este resultado en afiliación es, por tanto, consecuencia directa de la reducción de la evasión, la cual se situó en el 20,8% (ver grafica No. 1) a diciembre de 2008. También se destaca el incremento en la afiliación de trabajadores independientes, ya sea como contratistas, agremiados o asociados, quienes a diciembre 31 de 2008 alcanzaron un total de 110.000 trabajadores independientes afiliados al Sistema de Riesgos Profesionales.

#### Cobertura de empresas

Al concluir el año 2008, se observa un incremento del 7,3% en el número de empresas afiliadas. Al ser mayor la tasa de crecimiento de empresas que de trabajadores, su supondría que se dio una mayor afiliación de microempresas y pequeñas empresas o, al menos, una



Fuente: Ministerio de la Protección Social, Fasecolda

reducción del tamaño promedio de trabajadores de las empresas afiliadas. Los sectores de servicios temporales, industria manufacturera y comercio siguen siendo los que mayor número de trabajadores afiliados aportan al sistema. Estos tres sectores representan, aproximadamente, el 60% del total de afiliados.

## Recaudos, siniestros y reservas

Durante el año 2008, las compañías de seguros que explotan el ramo de riesgos profesionales recibieron cotizaciones por cerca de un (1) billón de pesos, con los cuales se pagaron siniestros por accidente de trabajo y enfermedad profesional por \$365 mil millones, se constituyeron reservas por \$317 mil millones y se invirtieron más de \$155 mil millones en actividades y programas de promoción y prevención para sus empresas y trabajadores afiliados.

Las reservas matemáticas a diciembre de 2008 alcanzaron los 3,84 billones de pesos. Con estas reservas se garantiza el pago de las mesadas de 13.672 pensionados por invalidez y de 15.127 beneficiarios de pensión de sobreviviencia.

# Accidentalidad laboral, invalidez y muerte

En el Sistema de Riesgos Profesionales durante 2008 ocurrieron 395 mil accidentes de trabajo, 66 mil más que en 2007. Las empresas de servicios temporales,

» La población trabajadora afiliada se incrementó en un 4,1% durante el 2008, al pasar de 5,95 millones de trabajadores al terminar el 2007 a 6,19 millones de trabajadores a diciembre de 2008.



las oficinas de negocios varios y la construcción fueron los sectores con mayor número de accidentes laborales. De igual forma, se registró un incremento en la tasa de accidentalidad que pasó de 5,6% a 6,4%. Los renglones de construcción, agricultura y minero, en orden, fueron los que mayores tasas de accidentalidad laboral registraron.

Llama la atención durante el 2008 el incremento en la tasa de invalidez, la cual pasó de 7,1 a 11,6 por 100 mil trabajadores afiliados. Esto se traduce en un total de 715 trabajadores que, durante este año, sufrieron un accidente de trabajo o una enfermedad profesional que les ocasionó la invalidez. Los sectores de servicios temporales, manufacturero y construcción registraron más del 60% de los casos.

En forma contraria a la tasa de invalidez, se registró una disminución de la tasa de mortalidad de origen profesional durante el año 2008, la cual pasó de 13,0

a 12,6 por 100 mil trabajadores. Las caídas de altura y los accidentes de tránsito siguen siendo las principales causas de muerte en el trabajo. Los sectores de transporte, construcción y eléctrico son, en su orden, los más inseguros, en cuanto a registro de accidentes mortales.

# **Enfermedad profesional**

El incremento en el diagnóstico y reconocimiento de la enfermedad profesional sigue siendo una de las tendencias constantes en el Sistema de Riesgos Profesionales desde su origen. La tasa nacional de morbilidad profesional se situó en 2008 en el 100,9 por cada 100 mil trabajadores afiliados, en contraste con el 68,9 por 100 mil del año 2007. Los trastornos osteomusculares siguen siendo las enfermedades que más se reconocen y, en este grupo, el síndrome de túnel del carpo es la principal afección de tipo ocupacional.



Fuente: DANE, Ministerio de la Protección Social, Fasecolda

» En el Sistema de Riesgos Profesionales durante 2008 ocurrieron 395 mil accidentes de trabajo, 66 mil más que en 2007.